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在家長日的前一天，我與老師趁著放學時間討論了一下家長日主要的流程，

也拿了些老師當天會宣布的資料回家看了一下，包括十二年國教、班級經營理

念、這學期重要事件及班費冷氣費的處理等等，當我問老師我可以做些什麼時，

老師只交代了我八點到校並協助幾位班上同學簡單佈置教室即可。 

到了家長日當天，我先將位置排列整齊並與同學們簡單畫了一下黑板，比較

重要的地方是黑板分成了四塊，第一塊在最右邊寫上班級座位表，藉此讓家長清

楚自己的小孩坐在哪個位置並方便自行就坐，讓家長坐在自己的小孩位置上可以

讓家長更了解小孩在班上位置的整潔狀況與鄰近同學；第二塊就是簡單的歡迎標

語佈置；第三塊則是寫上導師時間所要宣布的重要事情，除了讓家長清楚明白重

點外，也可以提醒導師還有哪些事情遺漏了；第四塊則是寫上家長日最後的活

動—各個科任老師跑班活動，為了方便家長了解各科老師的名字與順序，我們也

先將順序、科目及老師姓名都寫在黑板上了。以上是教室內的佈置，教室外的部

分則是安排了三張桌椅，由班上三位小義工同學入座幫忙，協助家長在簽到表上

簽名並給予家長日的所有資料及茶水，最後請家長在黑板上尋找小孩的號碼並入

座。 

 剛開始到了家長人數並不多，導師也先請我與各位家長做個簡單自我介紹，

之後由於時間關係，導師也馬上開始宣布這學期必須讓各位家長了解的事情，導

師已經在事前將要宣布的事情打成一張 A4 紙，選擇用口頭方式做介紹與補充，

並沒有使用 PPT 做輔助，認為這樣才能與家長有更多的互動，我個人是覺得這

樣會讓家長知道導師非常了解今天要報告的事情與細節。等導師宣布完畢時，就

馬上進行跑班的動作，此時班上只剩下我與各位家長，班上的家長也都幾乎到齊



了，雖然導師並沒有交代我任何事情，但我自己認為這樣空著時間並不妥，於是

我決定上台主持會議，原本這該是由家長代表進行的工作，但是導師因為時間不

夠，還未選出班上的家長代表，當導師離開教室後，就會看到家長們你看我我看

你的畫面出現，所以我認為有必要站出來主持，雖然我沒有任何經驗，也沒有人

告訴我該做些什麼，但秉持著自己的父母以前參加家長日的經驗，我決定試試看。 

 首先，我在所有 815 家長面前再做一次自我介紹，並說明現在這個時段是所

有各科老師跑班的時間，數學老師可能因為自己導師班有些延誤，趁著個空檔，

家長們也可以提出對學校的一些問題，如果我知道的，我會試著回覆各位家長

們，當然，我會將所有問題都記錄下來，等到跑班結束時，不管有無回答，我都

會再次詢問導師，並也請導師再做一次詳細的回答。另外我也趁專任老師在台上

為家長解答時，告訴下一位在教室外等待的專任老師剛剛家長們有詢問的問題，

讓老師們也可以先了解家長所想要知道的訊息。還有很重要的一點是，每當有一

位專任老師要上台時，我會先向各位家長說：「各位爸爸媽媽們，我們謝謝某某

老師的解說與解答，接下來歡迎我們的某某科某某老師為大家做介紹。」除了記

下所有家長的問題與會議內容外，我還必須掌控時間，因為每個專任老師必須要

跑許多的班級，這時我就必須上台打圓場，我會說：「因為我們學校有替各位專

任老師做跑班的時間規定與限制，有一定的流程，為了避免延誤，也為了解答各

位所有家長們的問題，我會先代各位專任老師將問題記下來，等到所有跑班活動

結束，我會請各位專任老師回來班上並告知老師相關問題，再由老師替各位做解

答。」 

＊以下是我整理出家長日當天家長詢問的問題： 

1. 許多學校都已經解放襪子的規定，想知道學校堅持禁止讓學生穿踝襪的理

由。因為我長期待在訓導處的關係，也因為這項規定是由訓導處執行，我多

少明白學校的用意，於是我也簡單的向家長解釋原因。 

我：「孫媽媽，關於這個問題，因為我都待在訓導處的關係，我也或多或少 

了解學校的用意。我明白現在有許多學校都已經解禁襪子的部分，其實我們 



學校也決定漸漸解除這項規定，但是希望是以緩慢的方式，當初學校會堅持 

這項規定是因為想要保護孩子們減少運動傷害，因為踝襪的長度可能會使孩 

子們的腳在走路或是運動的時候，鞋子會不斷摩擦孩子們的腳，嚴重可能會 

起水泡或是紅腫破皮。其實現在學校已經在默默放寬標準了，像我現在這週 

早上站在校門口協助訓導處行政人員檢查服裝儀容時，關於襪子的部分，只 

要是走路有露出襪子的部分，我們都會給予通過，除非是完全看不見襪子， 

可能才會被攔下來詢問。」 

孫媽媽：「謝謝，我明白了！但是我希望學校能夠提出一項具體證明，證明 

穿踝襪是真的可以減少運動傷害，這樣會比較有說服力。」 

我：「好的，有關於這部分我也會代您向導師與訓導處轉達，也很感謝媽媽 

能夠提出問題並做討論，我相信這個問題會給予學校大大的幫助。」 

2. 學校後背包能否再預訂，當初詢問福利社說已經沒有貨了。 

我向媽媽解釋這學期學校多了一個新的設計就是後背包，當初學校只有訂做

了一定的數量，主要是發給新生也就是新進七年級生，但沒有想到這個後背

包八和九年級同學們也都很喜歡，當初是為了怕滯銷才只訂做少量。關於這

部分，我也會替媽媽再做詢問的動作。 

3. 數學課班上上課整體狀況。 

關於這個問題，我自己有思考過，在這部分回答的時候可以結合老師上課的

方式，因為數學科本身是比較嚴肅的主科，如果可以用比較有趣的教學方式

甚至是結合生活經驗，相信學生會比較容易理解而且可以更專注。 

4. 美術課老師的算分方式，低分是因為作業遲交嗎？老師遲交的通知方式為

何？遲交通知是否能有緩衝期？詢問老師是否只有給予學生一次補交的繳

交機會，能否再多給予學生一些叮嚀或是再三詢問？ 

我覺得這個部分可以參考家長的意見，有關於遲交作業的通知與補交的日期

之間可以有緩衝期，讓家長明確收到通知後可以督促孩子，也可以讓孩子趕

快完成並做繳交。 



5. 英文課，大家說英語這本雜誌的占分比例及課程範圍內容。大家說英語在中

午播放有成效嗎？ 

有關於雜誌在中午播放是否有成效的這個問題，我有向家長做回答(結束時

有家長來詢問我) ，我向媽媽說：「英文雜誌在中午播放，不能說沒有任何

效果，但是因為是吃飯時間，如果有老師盯著，或許學生就會比較專注觀看

影片，但是如果沒有老師，可能效果就會有限，學校會選擇在中午播放也是

因為英文課程沒有多餘時間可以進行此活動了，我還是建議媽媽回家可以讓

孩子們再自行聽一遍，這樣對聽力才有比較大的幫助。」 

6. 理化課，實驗是否會影響上課進度？會因為趕進度而不做實驗嗎？另外有學

生反應，老師都是做完實驗後，請同學回家自行填寫習作，但因為有難度學

生無法自行完成，以後能否麻煩老師可以在進行實驗時帶著學生們填寫習

作。 

我自己思考後的回答是：「很感謝爸爸媽媽提出的反應與建議，讓我清楚知

道現在孩子的問題是在哪裡，我將會為此做改善並協助他們學習。」至於實

驗與進度的問題，老師給了家長們很好的回覆，老師認為實驗也是很重要的

一環，不會做省略的動作，只是可能會在時間的安排上做變化，老師會依照

實驗的重要性做安排，如果與考試內容關係不大，可以等到段考後再進行。 

7. 音樂課，學生成績單上的評語是上課吵鬧，想詢問老師是否有制止，那制止

之後是否有成效？如果沒有，回家會告訴小孩上課要注意秩序的問題。 

關於這部分，我也認為老師回答得很好，老師告訴家長：「真的很不好意思，

關於評語吵鬧這件事，我在所有的課堂中，如果有同學吵鬧，我都一定會先

給予口頭上的勸導，甚至是不只一次，但是如果太嚴重屢勸不聽，我還是認

為有這個必要讓家長們知道學生的上課情形，但是絕對不會因此而給予低成

績。」 

8. 學校的記功與嘉獎制度，是由哪個處室負責？  

我向家長解釋關於記功與嘉獎的部分是每個處室都可以處理的，因為十二年



國教的關係，相信各位家長都知道這部分的重要性，如果家長們對於這部分

不了解，我會告訴導師並詢問訓導處能否給予一張明確的表格，告訴家長們

獎懲制度與辦法。 

 在整個家長日結束後，有許多爸爸媽媽都會留下來想要詢問導師問題，也會

有家長來詢問我一些班上的日常生活常規問題，我也都會耐心的傾聽並據我所知

給予適當的回答，甚至如果有落單的家長站在旁邊等待，我也會向前主動與家長

聊天，這時家長都會提供許多孩子們的資訊並與我做討論，甚至家長聊到很開心

還會向我詢問方便留電話給他們嗎，如果以後找不到導師可以打給我嗎？我都有

留下電話也歡迎各位家長如果有任何問題都不要怕麻煩可以直接打來，我也會轉

告導師，有許多家長也希望我能幫忙他們一些小事情，例如找家教或是某科的成

績確認等等，他們認為這些事是小事不需要麻煩到導師，我也說在我能力範圍

內，我能做的一定會努力做到，當然所有事情在結束後，我都還是會通知導師讓

導師知道所有事情與問題，家長日真的讓我學到許多，也認識了許多孩子們的家

長，我相信這些都會有很大的幫助。 

 

 


